

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

ECOS DE MALLORCA

¿Dónde está la opinión?

Ayer honramos nuestras columnas publicando el discurso que el diputado a Cortes por esta isla don Enrique Sureda pronunció últimamente en el Congreso. De dicha oración nos permitimos señalar el siguiente recorte:

«He dicho que somos españoles, y es verdad, y celebro tener ocasión en este recinto de la Representación nacional de decirlo: no somos regionalistas; en las Baleares no hay regionalismo; podrá haber más o menos justificadas aspiraciones de descentralización administrativa y económica; pero esto en la vida administrativa de los pueblos, no significa regionalismo, ni autonomismo, ni separatismo, porque no hemos de considerar como aspiración del país ni como indicio de la existencia de estas ideas, la opinión de los tres ó cuatro redactores de un periódico que allí se publica titulado *La Voz de Mallorca*, que han creído encontrar la celebridad en la imitación.»

También nos permitiremos completar las afirmaciones del señor Sureda. En Mallorca, no hay regionalismo: sea. En Mallorca no hay opinión: sea. La existencia de publicaciones que se dedican a la propaganda de nuevas ideas manifiesta, por modo implícito, que no están completamente formadas. Pero la misma duración y arraigo de estos periódicos demuestra igualmente que algún eco encuentran y alguna corriente les empuja más caudalosa de lo que se empeñan en decir los interesados en que todo siga lo mismo, gozando del *status quo*, que ha hecho hasta ahora la felicidad y la grandeza, sobre todo la grandeza, de España.

Pero si la prensa, si las letras de un país, si los hombres técnicos y los pocos elementos de cultura que caben en una comarca reducida no pesan ni influyen para nada en el espíritu público; si no debemos tomar por opinión el deseo de algunos periodistas, menos, muchísimo menos representan esa opinión y ese espíritu público los diputados que elige el país,—sin darse cuenta de ello la mayoría de veces.

Cuando su voz se levanta en el parlamento, aunque se trate de una personalidad individualmente ilustrada y apreciable como el señor Sureda, esa voz no es la del país y las aspiraciones que formula, no se apoyan más que en su criterio y en su deseo muy respetables, pero personalísimos. Deseo y criterio que el país no comparte, tan indiferente (más indiferente todavía) respecto al aumento de guarniciones y a la fortificación de sus costas, que respecto a las cuestiones de centralización ó descentralización, de regionalismo ó no regionalismo a que el señor Sureda se refiere.

No titubearíamos en someter a un plebiscito esta aseveración nuestra.

AL DIA

Preparativos

Desde que la Corporación municipal de Palma acordó elevar a la categoría de hijo ilustre de Mallorca a don Jerónimo Rosselló, poeta y bibliófilo de nota, se ha venido con este motivo hablando de la celebración de una esplendorosa fiesta literaria a la que han sido invitadas, según creo, gran número de personalidades de Valencia, Cataluña, Rossellón y demás comarcas levantinas, unidas por tantos vínculos en su origen é historia literaria.

Entre los invitados el entusiasmo no ha tenido enfriamientos ni la opinión disidencias y hasta se ha dicho por aquí que el orfeón que dirige el inteligente compositor señor Morera, *Catalunya Nova* vendría también a tomar parte en la fiesta, realizándola con la poderosa sugestión que sobre los mortales ejerce el gran arte musical.

De otras muchas cosas se ha hablado y que no hemos de repetir nosotros porque son ya del dominio de todos.

Interin el público candoroso y optimista ha celebrado y visto gustoso tan halagadizos proyectos, los hombres de buena fé han supuesto que nuestro Ayuntamiento trabaja con actividad inusitada en aquellos más indispensables preparativos necesarios a la recepción de los huéspedes forasteros. Pero no es así que sepamos. Fijémonos sino en un detalle de indumentaria, en el mueblaje y adorno del salón de sesiones de la Casa de la Villa, cuyo proyecto duerme tranquilamente

sin que la Corporación haya tomado el acuerdo de realizarlo, faltando como falta un mes para llegar al 23 de abril, día prefijado para la fiesta.

No quiere eso decir que no se haya estudiado el asunto. El proyecto está hecho desde un principio, habiendo recaído las dudas y los inconvenientes en si la obra debía hacerse mediante pública subasta para proceder de una manera legal y conforme al derecho de todos los industrialistas.

Para hacerlo así no queda tiempo, puesto que los licitadores exigen tres meses para su trabajo. De aquí la necesidad de subsanar este extremo, de resolver inmediatamente lo que proceda vista la premura del tiempo.

De lo contrario, la Corporación municipal, Mallorca entera puede ver perjudicada la formalidad de su carácter y sus resoluciones convertidas en niñerías; porque si la fiesta proyectada ha de celebrarse conforme a lo dicho, no es cosa de recibir aquí huéspedes tan notables y de tanto prestigio en un salón desvencijado y eternamente provisional.

No les parece a los señores concejales que urge activar el asunto, tomando primero una preta resolución y activarla sin que se pierda un sólo día? Por que aún es tiempo si no se sigue dormidos.—E.

Dibujos á pluma

Uetam

No recuerdo qué ingenioso escritor dijo que no hay hombre grande para su ayuda de cámara; frase de profunda verdad en la mayoría de los casos; pero también de notoria inexactitud en cuanto se refiere a los artistas. A estos hay que tratarlos y conocerlos en la vida íntima, en su idiosincrasia propia, en las excentricidades y rarezas que los singularizan.

El Uetam (anagrama de *Mateu*) que pasó en triunfo, recogiendo buena cosecha de laureles, por los primeros escenarios de Europa, es el mismo Uetam mejorado y engrandecido cuando se le conoce en su resiro patriarcal de Valldemosa ó en la suntuosa morada de Palma, convertida en artística exposición de coronas y trofeos de sus campañas.

—El que viviendo en Palma no me oye, es porque no quiere,—me decía días pasados; y yo respondiendo a su cariñosa invitación, le he oído en su casa, en un círculo reducidísimo de amigos. El mismo Uetam colosal del que hablaban hace años los críticos de óperas, la misma voz, idéntica maestría en la emisión, la misma incomparable ductilidad para acomodarse a diversos géneros y estilos, las mismas maravillosas dotes de actor consumadísimo.

Su temperamento nervioso, la movilidad de su fisonomía y la rápida intuición de su talento le prestan recursos nuevos, elementos creadores, que sabe aplicar a las más insignificantes romanzas poniendo de resalto cada frase, cada palabra y cada nota. En la risa, en el llanto, en la noble indignación, en una palabra, en la variedad inagotable de la gama de los sentimientos dramáticos, sean del orden trágico ó del cómico, es afortunado é insuperable intérprete, y se ve en él un don natural rarísimo, cultivado con la atenta observación de la naturaleza madre fecunda é insustituible. De ahí nace la naturalidad asombrosa con que expresa los afectos, sin toques de reñimiento ni disloques y exageraciones de clown.

Cuida su voz con la misma avara solicitud que en sus mejores tiempos, preservándola con exquisito rigorismo de la humedad, del humo del tabaco y de las bebidas destructoras.

Es el mismo artista jovial, dicharachero y... original que nos pinta la crónica inédita, aquí muy conocida. Cuando está en vena de complacer (y lo estuvo la tarde á que me refiero) deja á un lado los escrúpulos artísticos por los que no quiere mezclar lo serio con lo jocoso, y se desborda y saca á relucir todas sus habilidades, que son muchas y muy variadas.

Es raro que artista tan mimado de los grandes y deslumbradores públicos en Madrid, en Italia y en San Petersburgo, para donde quieren contratarle nuevamente, tenga todas sus

complacencias y se prepare con el mismo solícito esmero para cantar ante un *vetit comité* compuesto de cuatro caballeros y otros tantos sacerdotes. Pero así es la verdad y debo hacerla constar con tanta más gratitud cuanto que era yo osequiado.

Sus facciones nerviosas y ojos parteros y vivarachos denuncian al artista de peripecias y bromas que estuvieren á punto de costarle caro. Cuando iba á debutar en el Real venía procedido de gran renombre á cuyo suceso acudieron al ensayo distinguidas personalidades. Uetam calmó la expectación convirtiéndola en estupefacción cuando comenzó á hacer gimnasia estirando las piernas y los brazos alternativamente. La gente se preguntaba aturrida: Pero, caballeros, ¿quién es ese tipo? y el contestó impávido: yo necesito hacer gimnasia para cantar.

Nota simpática es en la vida de Uetam el hecho de que en todas sus excursiones artísticas le acompañara su varonil esposa, incluso al atravesar las estepas de Rusia, prodigándole cuidados y consuelos. En San Petersburgo tenía el artista la certeza moral que se puede tejer en lejanos países en que nadie entendía el mallorquín y en una representación, dirigiéndose a su Catalina, se solazó a su gusto diciendo de los rusos cuanto le vino en gana, mientras que el director y el público creyeron que se había perdido.

Otra vez, en Cádiz, en ocasión en que había gran deseo de oírle en su ensayo del *Fausto*, dejó burlados á todos cantando solo á media voz y sin relieve, cuando los demás artistas echaban el resto. Entró el día siguiente en una perfumería, y al ver que se vendían también pitos, entabló el siguiente diálogo: —¿Con que también vende usted pitos?—Sí, señor, y van ya vendidos muchos para dar una silba monumental al bajo de la compañía de ópera que resulta ser un *malleta*.—Pues deme usted también uno.

Llegó la hora del *Fausto*, y en efecto, al oír á Uetam sus primeras notas, vibrantes y sonoras, guardaron los gaditanos sus pitos para mejor ocasión y pusieron á aplaudir rabiamente al artista que se les había revelado en toda la grandeza de su inmensa fama.

Tal es Uetam como hombre y como artista.

Tiene Uetam, como necesita tener todo solista genial, quien le acompaña al piano en sus veladas íntimas, identificándose con él en la concepción del arte y en su interpretación. Es el distinguido profesor señor Morey, que logra prestar todavía mayor interés á los actos, ejecutando primorosamente lo más selecto del repertorio clásico.

FRAY JUSTOQUIE DE URIARTE.

(Agustino)

Palma de Mallorca.

LA ZOMOTERAPIA

Curación de la tisis

Los célebres profesores M. Charles Richet, fisiólogo de la Facultad de Medicina de París, y M. Héricourt, jefe de su laboratorio, vienen hace tiempo dedicándose á dar solución al problema de la curación de la tisis, que es una de las enfermedades que más mortalidad ocasiona en el mundo y de la cual bien puede asegurarse que fallecen en España más de 70.000 personas al año.

Estos reputados sabios consideran resuelto el problema, después de curiosas y perseverantes experiencias practicadas en perros tuberculizados y de algunas, aunque pocas, hechas en el hombre tuberculoso.

Su nuevo método, á que han dado sus autores el nombre de *zomoterapia*, es sencillamente una variedad de la opoterapia.

A últimos del año último los doctores Richet y Héricourt comunicaron á la Academia de Medicina los resultados de sus experiencias acerca del tratamiento de la tuberculosis en el perro por la *alimentación exclusiva con la carne cruda*, resultados desde luego sorprendentes, puesto que todos los alimentados en la forma ordinaria morían en los plazos habituales, mientras que los alimentados con carne

cruda, después de dos años y medio, vivían en la proporción de 60 por 100.

Continuando sus experiencias, han tratado de precisar los autores cuál sea la parte activa de la carne muscular contra la tuberculosis, si la fibra ó el jugo ó plasma, que puede extraerse por la presión, y que es bien diferente claro está, de la sangre que circula entre los intersticios de las fibras.

He aquí cómo han procedido Richet y Héricourt.

Tomaron carne muscular de vaca ó bucy, de buena calidad; la pusieron á macerar en la mitad de su peso de agua, durante dos horas, y sometieron á una fuerte presión esta carne, impregnada de agua, que por exósmosis encuéntrase ya cargada de una notable cantidad de substancias dializables contenidas en la fibra.

De este modo obtuvieron: por un lado, una parte sólida, formada de fibras musculares privadas de la mayor parte de su jugo, y por otro, un líquido formado de jugo muscular diluido en la proporción siguiente: dos kilos de carne, adicionados de un litro de agua, dan de 1.100 á 1.200 centímetros cúbicos de líquido, ó sea 100 á 200 centímetros cúbicos de jugo muscular puro y un litro de agua cargada de principios dializables solubles de la fibra.

«Los animales alimentados con la fibra privada de sus jugos, recibiendo de 800 á 1.000 gramos de esta carne prensada y previamente sometida además á un lavado continuo durante doce horas, mueren casi tan pronto como los animales testigos sometidos á la alimentación ordinaria.» Se observa un ligero retardo en la muerte, como se ve en las magníficas y demostrativas gráficas que acompañan el trabajo de Richet y Héricourt; pero es necesario atribuir esto á que la carne muscular no puede jamás ser absolutamente privada de su jugo.

Este jugo muscular es, en efecto, en la carne cruda, la parte activa: porque «los animales á quienes se les da á beber este jugo, aún *in extremis* del que se ha privado la carne dada á otros animales, no solamente no caen enfermos, sino que todavía presentan un estado de salud excepcionalmente floreciente, adquiriendo, después de algunas semanas, un peso superior al que tienen en su estado normal, antes de la infección tuberculosa.»

Desde luego que si una pequeña cantidad de jugo muscular basta para conseguir la curación, no tiene valor ninguno el estado dispéptico ó anoréxico de los enfermos, porque siempre se podrán administrar á tales enfermos unos cuantos cientos de centímetros cúbicos de un líquido de tan fácil absorción, y cuyo gusto podrá disimularse agregándole á una sopa muy fría, y en todo caso puede utilizarse también la vía rectal.

El jugo deberá administrarse siempre frío, porque no hay que olvidar que es el jugo muscular *crudo* el que es solamente activo. Por el calor, que coagula y transforma las materias albuminóideas y los fermentos, la carne muscular y su jugo pierden toda su eficacia, y en una de las citadas gráficas demuéstrase bien claro que con la carne *cocida* no se obtuvo ningún beneficio.

Tal es, á grandes rasgos, los detalles del nuevo tratamiento para la curación de la tisis, que la seriedad é importancia científica de sus autores, sus trabajos anteriores y la impresión producida en el mundo médico nos obligan á dar cuenta á los lectores del *Heraldo*.

Según los autores, bastará administrar á los tísicos el jugo extraído de 500 gramos á un kilo de carne de buena calidad picada, dejándola macerar en la mitad de su peso de agua esterilizada, fría. Póñese después en una tela fuerte, del tamaño de un pañuelo de la mano, con la que se hace una especie de saco, y se le somete á una fuerte presión. El jugo obtenido puede administrarse en dos ó tres dosis diarias al principio de las comidas.

Para los enfermos que sientan repugnancia, bastará añadirlo á un caldo, aromatizado y frío, «porque la ebullición, y aún solamente una temperatura de 47°, destruye todos los principios activos del jugo muscular.»

Los autores no hacen más que indicar y exponer los hechos en un mag-

nífico trabajo de la *Revue des Revues*. Solamente hacen la hipótesis de que acaso el jugo muscular contenga alguna toxina que, impregnando las células nerviosas—que presiden á la defensa del organismo—impidan la impregnación por las toxinas tuberculosas.

Tal es el trabajo de Richet y Héricourt, que me apresuro á transcribir.

Dr. A. MUÑOZ.

(De El Heraldo.)

Inglaterra y el Transvaal

En Bloentfontein

Londres 16.—*Bloentfontein 13*.—Las tropas inglesas enviadas para ocupar las alturas al Norte de la población, atravesaron esta sin que ocurriera ningún accidente.

«En la llanura que se extiende en torno de Bloentfontein, estaban formados los regimientos de infantería, y largos trenes de transporte.

«Grandes masas de hombres, mujeres y animales, desembocaban en la llanura por entre las colinas. Los ingleses se han apoderado de los ferrocarriles del Norte y Sur, disponiendo así de gran cantidad de material móvil.»

Cálculos sobre la marcha de Roberts—Los boers en Brondford y Ventersburg.

Londres 16.—En los círculos militares se cree que el general Roberts no marchará inmediatamente sobre Pretoria, siéndole necesario esperar la concentración de las tropas del Natal y verse desembarazado de los últimos comandos que operan en el Orange.

Se supone, además, que Roberts aplazará aún su marcha, por haber sabido que Joubert le opondrá al Norte una pequeña fuerza boer, mientras que enviará considerables refuerzos para operar en las líneas de comunicación de los ingleses.

Sábase también que los boers piensan resistir desesperadamente en Brandford y Venterburg, cuyo terreno les ofrece defensas que no tienen las llanuras del Orange.

Los archivos de Orange.—La intervención de Rusia.—Delcassé y los periódicos.

Paris 16.—Anuncia el corresponsal del *New-York Herald* en Londres que han sido trasladados á Kroonstadt los archivos del Estado libre de Orange, por lo mismo que ha sido declarada capital de ésta la mencionada población.

Le Figaro acoge el rumor de que Rusia adoptará una actitud enérgica respecto de Inglaterra y tomará la iniciativa para una intervención en la cuestión anglo-boer.

El *Berliner Tageblatt*, según el corresponsal del citado periódico en la capital de Alemania, afirma que Rusia dirigirá á Inglaterra una nota enérgica en cuanto haya terminado sus aprestos militares en la frontera del Cáucaso.

Muchos periódicos de esta capital se manifiestan satisfechos de las declaraciones hechas ayer en el Senado por Mr. Delcassé, precisando la actitud de Francia en una cuestión que divide á las potencias.

Exhortación del Papa.—Cecil Rhodes censor.

Londres 17.—El corresponsal del *Daily Mail* en Roma asegura con referencia á informaciones de buen origen que el Papa dirigirá á la reina Victoria una carta autógrafa en la cual pedirá Su Santidad que cese la efusión de sangre.

El mismo periódico da cuenta de una conversación sostenida con sir Cecil Rhodes.

Durante ella, el célebre aventurero censuró con dureza el plan de campaña del general sir Redvers Buller y la actitud de los militares.

Atribuyó la defensa de la ciudad de Kimberley á los voluntarios civiles y afirmó que los poderosos ejércitos británicos solamente tienen enfrente treinta mil boers.

Reconoce que se han cometido faltas enormes y que, como siempre, la suerte ha acabado por favorecer á Inglaterra.

«Le Figaro» y la situación de los boers
Paris 17.—En un artículo firmado por Whist, examina hoy *Le Figaro* el

estado de la guerra anglo-boer. Afirma que se hallan abatidos y desalentadas las tres cuartas partes de los habitantes de las dos repúblicas y que Inglaterra comienza a desarrollar su acción.

Las gestiones de los vencidos en favor de la paz son una prueba de sus apuros, sino de su azoramiento, en sentir del periodista francés, y éste cree que el despacho de los dos presidentes revela poco tacto y está redactado en un lamentable tono de altanería que no se armoniza con la situación, y que ha excitado el sentimiento patrio de los ingleses, proporcionando a lord Salisbury armas muy mortales para contestar.

A pesar de su especial modo de ver reconoce Whist que no están de acuerdo con la contestación de lord Salisbury las promesas hechas por éste al romperse las hostilidades, puesto que anunció que Inglaterra no deseaba anexionarse el territorio de las repúblicas sud-africanas, ni adquirir regiones mineras.

Al negarse en el último mensaje a reconocer la independencia del Orange y del Transvaal, lord Salisbury ha adoptado una actitud que constituye una situación nueva y sin precedentes bajo el aspecto del derecho internacional.

Después de exponer algunas consideraciones sobre la mediación, concluye afirmando Whist que la guerra defensiva, organizada por Kruger, durará todavía mucho tiempo, porque entre los boers existe una clase de ciudadanos escogidos, verdaderamente irreductible, que todavía seguirá batiéndose aun después de terminadas las grandes operaciones militares.

La situación de Bloenfontein
Londres 17.—Bloenfontein 16.—Se asegura que tres cuartas partes de los orangistas regresan a sus casas.

Reina completo orden en la población.

Los almacenes han vuelto a abrirse. El general Pretzman ha publicado una proclama invitando a los granjeros o arrendatarios a llevar sus productos a los mercados.

Se ha fijado en todas partes la proclama del general Roberts.

Muchas granjas de los alrededores de Kimberley han vuelto a ser ocupadas por sus dueños.

Muchos funcionarios del gobierno permanecen en Bloenfontein.

Viajeros ilustres
Londres 17.—El general Carrington sale hoy con dirección al África del Sur.

También se embarca hoy lady Roberts, con objeto de ir a unirse a su marido.

Noticias de la Exposición

Se ha confirmado oficialmente que la apertura de la Exposición Universal de París se verificará indefectiblemente el día 14 de Abril próximo.

En virtud de una disposición dictada por el ministro del Comercio, se permitirá, durante la Exposición Universal de París, el libre uso de los aparatos fotográficos de mano.

Las máquinas de pie podrán usarse mediante el pago de ciertos derechos que se especifican en dicha resolución ministerial, y algunas limitaciones que en la misma se detallan.

Todos los empleados y agentes de la prefectura del Sena, cuyo sueldo no exceda de 2.400 francos, percibirán durante la Exposición una gratificación consistente en el 10 por 100 de sus sueldos.

La comisión parlamentaria encargada de dictaminar sobre el asunto, ha votado en la Cámara francesa el proyecto de ley que determina la definitiva supresión en toda Francia de las corridas de toros.

La dirección de la Exposición universal ha acordado que el precio de entrada en ciertos días sea de dos francos, cuatro, seis, ocho y hasta diez.

El Ayuntamiento de París ha protestado, pues parecía acordado que sería un franco en todas las ocasiones.

El gremio de hoteles doblará los precios de los alojamientos desde el 1.º de Abril.

Los cocheros solicitan también la subida de las tarifas.

Muchas familias parisienses, ante la demanda de habitaciones, alquilan sus casas, y prefieren cobrar buen alquiler a ver la Exposición.

Mientras ésta dure, se instalarán en pueblecitos donde la vida sea barata.

NOTICIAS

Del extranjero:

Según la reorganización de la marina italiana, las dos escuadras activa y de reserva, se refundirán en una titulada «Fuerza naval del Mediterráneo», al mando del duque de Génova.

Este enarbolará su insignia en el Lepanto, y tendrá a sus órdenes a los contralmirantes Colletet y Mirabelle.

El gobierno británico ha dispuesto que se vuelvan a admitir en la estación telegráfica de Aden, en concepto de tránsito los despachos redactados en lenguaje convencional, entre Madagascar, Zanzabar, el archipiélago de las Lechelles, Mauricio, el África Oriental alemana, el África Oriental inglesa, Mozambique y Lorenzo Marques, con tal de que estén los despachos redactados de acuerdo con una de las dos claves que cada uno de los estados de la unión telegráfica deberá remitir al agente diplomático inglés, residente en Aden.

Para dicho efecto se han escogido y depositado ya en las oficinas de la agencia telegráfica de Aden las claves A, B, C, (4.ª edición) y A, Z, que desde esta fecha podrán utilizarse.

Estos despachos continuarán sujetos a la censura inglesa y se harán circular a riesgo de los expedidores.

Interrogados algunos de los prisioneros boers de Paardeberg por los oficiales técnicos ingleses, acerca de los efectos del explosivo lydita, contestaron aquellos que es un magnífico material para los fuegos artificiales, pero que de poco sirve en la guerra porque la lydita produce mucho humo y causa pocos estragos. El único efecto que tiene de alguna eficacia es debido a que los gases y vapores precedentes de su explosión son bastante asfixiantes, pero esta asfixia la curan inmediatamente los boers aspirando primero y tragando después una cucharada de vinagre.

Ha llegado a Berlín el célebre explorador ártico Nansen, quien ha terminado hasta en sus más pequeños detalles el proyecto de una nueva exploración hidrológica por las regiones especiales, cuya descripción dará a conocer oportunamente el insigne viajero.

Nansen ha empezado ya a reclutar a los marinos y hombres técnicos que le acompañarán en su expedición, ayudándole a encontrar al mismo tiempo los restos de la expedición Andree, que en su concepto resultó un fracaso, con la muerte de todos los expedicionarios.

De las islas: Ibiza

En el correo del viernes regresó de la Corte el Vice-presidente de la Comisión Ejecutiva del monumento a Vasa de Rey, señor Pereyra, el que ha obtenido el alto honor de ser recibido en audiencia por S. M. la Reina, lo mismo que por la Infanta Isabel, cuyas Augustas Señoras, se han dignado a contribuir con espléndidos donativos al mencionado monumento. También ha sido recibido dicho distinguido Jefe por el ministro de la Guerra, la condesa de Torene, marqués de Vadeiglesias y el general Weyler, lo mismo que por nuestro paisano el obispo de Sión; habiéndose dignado las dos últimas personalidades prometer su asistencia al solemne acto de la inauguración. Escuso decir el entusiasmo que dichas promesas han producido en el país.

La suscripción abierta para sufragar el coste del monumento aumenta de una manera rápida, habiéndose recaudado ya más de quince mil pesetas, por lo tanto hay que tener la seguridad de que se recaudará más de lo que se figuraba, siendo por lo tanto un monumento de importancia.

Varios periódicos de la Corte han acogido el pensamiento con entusiasmo, excitando a la nobleza, clero, sociedades y centro de comerciales a fin de que se lleve a efecto el pensamiento; elogiando la actividad desplegada por el Vice-presidente señor Pereyra.

—Ayer fué hallado, en el sitio llamado el «Sote» y en una de sus cuevas, el cadáver de un hombre, el cual tenía la cabeza completamente destrozada. Acudieron al lugar del suceso el Juez de primera instancia y el médico forense señor Serra. De las impresiones que han podido recogerse dicho individuo se suicidó por medio de un cartucho de dinamita. Todo el día de hoy por mandato del señor Juez ha estado expuesto al público para su identificación, lo que no ha

podido conseguirse con certeza y en vista de que, entraba en descomposición, esta tarde se le ha dado sepultura.

—Hoy el *Correo de Ibiza* publica la relación de las cantidades con que contribuyen los pueblos de esta isla al contingente provincial, el cual es de 33.378'28 pesetas, mientras que los gastos que ocasiona la Inclusa de esta y el Colegio de segunda enseñanza importan 22.044 pesetas, resultando un sobrante para la Diputación de 11.334'28.—G.

19 de Marzo de 1900.

Sóller

La idea todavía no hace un año lanzada a la publicidad de sustituir los coches movidos por la tracción animal por los vehículos del porvenir, nombre con que se designa hoy día a los coches automóviles, ha hecho más prosélitos en un día que todas las predicaciones de sus apóstoles no habían podido hacer en un año.

A las doce y quince minutos de la tarde del lunes 12 del actual el señor don Emilio de la Cuadra, Gerente de la «Compañía General Española de Coches Automóviles» acompañado del señor don Eusebio Estada, don José Tous, don José Vives y otros, hizo su entrada en esta localidad guiando un Dos a Dos a la que seguía una Victoria en la que iban como pasajeros, desde el Pont d'en Valls, el Pbro. señor Rullán y notario señor Alcover.

Pararon en medio de la plaza entre las aclamaciones de todo el pueblo que contemplaba extasiado aquellas diminutas máquinas capaces de alcanzar velocidades sorprendentes. Don Domingo Casasnovas que había sido pasajero del Dos a Dos, hospedó en su casa a los turistas invitandoles a su mesa, saliendo después hacia el Puerto empleando en recorrer los tres kilómetros y medio cerca de nueve minutos y efectuando más tarde el regreso a Palma que resultó sin novedad alguna.

No hay para que decir que el tema obligado de la semana ha sido los coches, que para entusiastas y contrarios han cumplido como buenos deseando pueda decirse cosa igual el día en que se repitan las pruebas con coches de 14 ó 20 plazas. Plácemes merece el señor de la Cuadra por haber sido el primero en establecer el recort con esta clase de vehículos, y se los enviamos muy sinceros.

—El jueves por la mañana llegó a este puerto el vapor de esta matrícula *León de Oro*, siendo portador de mucha y variada carga. Al anochecer del viernes salió para Caste y Barcelona llevándose gran cantidad de naranjas, un pico de cajas de limones y algunos pasajeros.

—La Compañía de copropietarios del vapor *León de Oro*, ha celebrado en la mañana de hoy su junta general ordinaria aprobándose las cuentas del anterior ejercicio y dejando los beneficios obtenidos al fondo de reserva.

—A los apacibles días de principios de semana sucedió el de ayer en extremo lluvioso y el de hoy en que forzosamente también tendrá que ser frío desde el momento en que el Puig Mayor y de L'Ofé están cubiertos de una capa de nieve cuyo espesor es mucho mayor que el de los días 6 y 7 de este mes.

—Esta noche en el «Sindicato Agrícola» el socio don Julián Munar ha dado una conferencia sobre utilidad de las abejas y modo de criarlas.

La concurrencia que era numerosa, ha oído con gusto las explicaciones del señor Munar por lo que ha sido felicitado.—C.

19 de Marzo de 1900.

De la capital:

El día 2 del próximo Abril, lunes de pasión al anochecer, se cantará en la iglesia de San Francisco el oratorio del abate Perosi *La Resurrección de Lázaro*.

Se está procediendo con mucha actividad en los ensayos y de seguro que será una verdadera solemnidad artística a donde de seguro acudirán numerosos fieles a oír la producción del joven director de la Capilla Sixtina.

Esta noche en el *Círculo Ciclista* volverá a celebrarse una velada musical, en la que tomarán parte varios distinguidos aficionados de esta capital.

Los asuntos puestos a la orden del día, para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse esta noche el Ayuntamiento, son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.

Estadística.—Acta en el padrón de vecinos de esta ciudad.

Hacienda.—Subasta de varios servicios municipales.—Forma de pago de los honorarios del Ingeniero don Juan Rubí.—Tributación por consumos de los telegrafistas.—Anuncio admitiendo peticiones por concesión de puestos fijos de la Plaza Mayor, desde 1.º de Julio próximo a 31 de Diciembre de 1903.—Cuentas municipales del año 1898 a 99 y segundo trimestre de 1899.

Obras, Arbolado, Caminos y Paseos.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.—Dictamen proponiendo la reconstrucción de la alcantarilla de la Plaza de Santa Mularia.

Uno de los últimos números del *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra, publica un Real decreto, cuya parte dispositiva dice así:

«Artículo 1.º La amortización del cincuenta por ciento del total de las vacantes que ocurran en las Escalas activas del ejército, establecida por el artículo segundo del Real decreto de 15 de Febrero de 1899, se eleva al setenta y cinco por ciento en las armas y cuerpos y en las clases siguientes:

En Estado Mayor del ejército, los tenientes coroneles y comandantes; infantería, los capitanes; en Administración militar, los oficiales primeros; en Sanidad militar, los subinspectores médicos y farmacéuticos primeros; en el cuerpo Jurídico, los auditores de brigada y los tenientes auditores de primera y segunda clase.

Art. 2.º Esta medida, que tendrá carácter de transitoria, empezará a aplicarse desde las próximas propuestas que se formulen para la provisión de vacantes, adjudicando en ellas las primeras que ocurran y que deben proveerse con sujeción al turno que proceda, según las últimas propuestas aprobadas, y si éste fuera el de amortización, se continuará hasta completar las tres vacantes que debe adjudicarse al mismo en los cuerpos y clases referidos.

Art. 3.º El ministro de la Guerra queda facultado para suspender o ampliar a otras Escalas los efectos de esta disposición, según corresponda por el movimiento de las mismas.»

El señor Gobernador civil de la provincia nos facilitó anoche el siguiente telegrama que nos complacemos en publicar.

«Delegado del Gobierno a Gobernador.

Esta mañana ha salido para la mar el crucero de guerra inglés *Calliope*»

Don Pedro Bosch y Oliver ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud de registro de 18 pertenencias de mineral lignito, con el título de *Paquita*, sitas en los parajes nombrados *Son Noguera* y *Son Vich*, del término municipal de Puigpuñent, haciéndose la siguiente designación:

Punto de partida; el en que el camino vecinal que de Esporlas conduce a *Son Vich*, corta a la línea divisoria de dicha propiedad. A partir de él se medirán sucesivamente y unas a continuación de otras las distancias siguientes; 350 metros al E., 300 al S., 600 al O., 300 al N., y 250 al E.

En la villa de Llorito ocurrió uno de estos pasados días una sensible desgracia.

Estaban dos muchachos de unos catorce años de edad, examinando una escopeta, en la casa de campo denominada *Cas Costeta* cuando en un descuido de uno de ellos se disparó el arma, con tan mala suerte que hirió a otro debajo del sobaco izquierdo.

El herido se llama Francisco Segura Llompant.

Para Barcelona salió ayer tarde de este puerto el vapor *Belver*, llevándose la correspondencia 96 pasajeros y carga.

Entre los pasajeros embarcados figuraban, el conocido comerciante don Juan Montaner, el oficial de telegrafos don Luis Garau, el abogado don Pablo Torres, don Jaime Vanrell y varios emigrantes a alestado del Para.

Ayer tarde, en virtud de diligencias practicadas por la policía y guardia municipal, fueron puestas por el inspector señor Torres a disposición del Juez de instrucción de este partido, dos mujeres a las que habían ocupado algunas monedas falsas.

Copiamos del *Diario de Barcelona*: «En 1897 el *Orfeo Catalá* fué objeto de una denuncia por supuesta de fraudación. Los denunciantes pretendían que dicha sociedad coral debía pagar contribución por dedicarse a la enseñanza del canto. La prensa barcelonesa protestó indignada contra el hecho, afirmando que el *Orfeo Catalá* propagaba la cultura musical de Bar-

celona, sin dedicarse a su explotación pecuniaria, y así debió entenderlo también la Junta administrativa, que se constituyó para resolver el expediente formado en virtud de la denuncia, por cuanto no condenó a dicha sociedad coral. Sin embargo, no destruyó el arma que denunciadores anónimos le habían proporcionado contra el *Orfeo*; se limitó a declarar que el expediente quedaba pendiente de resolución mientras aquéllos no se presentaran a sostener la acusación: hizo un sobreseimiento provisional. Mas tarde se intentó, no sabemos con qué motivo, resucitar el expediente y el *Orfeo Catalá* tuvo que defenderse nuevamente, consiguiendo, empero, parar el golpe. Por fin, y en circunstancias en que las principales personalidades de la Sociedad se hallaban ausentes de Barcelona, la Junta administrativa reunida, creemos que por tercera vez, falló condenando al *Orfeo* por defraudación. No sabemos si en esta tercera sesión se presentaron los denunciadores a sostener la justicia de su causa; pero si que actualmente se trata de proceder al embargo de aquella Sociedad, por lo que anoche convocó a los periódicos de Barcelona a una reunión para esponderles los anteriores hechos.

No podemos creer que siga adelante la resolución adoptada, sino que se considera al *Orfeo Catalá* no como una Sociedad que se dedica a la especulación y si como una entidad que difunde la cultura y que tiende al enaltecimiento del arte musical, en el que tan alto lugar ha alcanzado y que le reconocen propios y extraños. Esto mismo dijimos el año 1897 a raíz de la denuncia que se hizo contra el «*Orfeo*».

El señor Gobernador Civil de la provincia, amonestó ayer severamente al Alcalde de Manacor para que inmediatamente haga el nombramiento de contador de fondos municipales a favor de uno de los ocho aspirantes que reúnen condiciones legales para ello.

Ayer por la mañana se reunió el Ilmo. Cabildo Catedral, acordando entre otras cosas nombrar a don Juan Alcover Grimalt, Pbro. capillero segundo de la sacristía de San Pedro y a don Emilio Sacristá, Auxiliario Archivero de dicha basílica.

La Cámara de Comercio de esta ciudad reunida anteayer en sesión ordinaria, acordó por unanimidad dirigir una instancia al Director General de Sanidad en súplica de que continúe al frente de esta Dirección de Sanidad don Miguel Berga, cuyo cargo viene desempeñando con satisfacción del público en general desde hace 25 años.

Por la Dirección general de Establecimientos penales, se ha dispuesto que el preso José Tomas Garí, existente en esta Cárcel de Audiencia, continúe en la misma para cumplir la pena de 4 años, 11 meses y 29 días de prisión por el delito de disparo y lesiones.

Servicios prestados por la guardia civil:

—Notifica la del puesto de Calviá, haber detenido a un individuo presunto autor de haber maltratado de obra a un vecino produciéndole varias contusiones en distintas partes del cuerpo.

—Por la del puesto de Alcudia se da cuenta de haber denunciado a la autoridad competente a tres sujetos por infracción de la ley de montes.

—La del puesto de Ibiza, da cuenta de un suicidio ocurrido en las inmediaciones de aquella ciudad, de cuyo hecho nos ocupamos en otro sitio.

—Da cuenta la de Buñola, de haber denunciado al alcalde de la misma a varios individuos por escándalo en la vía pública.

Ayer por la mañana fué recogida por un individuo de la guardia municipal una criatura de unos tres años de edad, que se había extraviado de su domicilio.

Para esta mañana a las diez y media está señalada la vista ante el Tribunal del Jurado de la causa instruida por el Juzgado de esta capital contra Francisco Simoet, sobre expención de billetes falsos.

Defenderá a este procesado el abogado don Enrique Sureda y le representará el procurador don Pedro Ferrer.

Por el Juez de instrucción de este partido se cita, llama y emplaza a Miguel Ferrer Vidal (a) *Cois* para que en el plazo de 15 días se presente en dicho Juzgado al objeto de hacerle la notificación del auto de terminación del sumario que se sigue por abusos deshonestos.

Ignalmente se interesa por el mismo Juzgado, la presentación de Jaime Rotger, al objeto de declarar en la causa criminal que se sigue contra Pedro Juan Sampol Martorell sobre hurto.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular sobre ampliación de los artículos 124 y 127 del Reglamento de territorial de 30 de Septiembre de 1885, en lo relativo al nombramiento del personal que haya de comprobar sobre el terreno las reclamaciones de agravio que se promueven por los pueblos.

Para los efectos de reclamación se hallan expuestas en las Secretarías de los ayuntamientos de Artá y Bañalbufar, las respectivas cuentas municipales correspondientes al año económico de 1898 á 99 y primer semestre de 1900.

En la villa de Lluchmayor fué asaltada anteayer por la tarde la casa señalada con el número 157 de la calle Mayor, y ladrones se apoderaron de varias alhajas y unas 20 pesetas en metálico.

A pesar de las pesquisas practicadas por la guardia civil no han podido ser encontrados los autores.

El día diez del próximo abril se celebrará en Madrid un sorteo extraordinario de la Lotería nacional que constará de 10.000 billetes al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en decimos de á 250 pesetas.

Se distribuirán en 513 premios de 1.750.000 pesetas.

Habrán cinco premios mayores de 500.000, 250.000, 125.000, 40.000 y 20.000 pesetas respectivamente.

Por Real orden se ha dispuesto que los Delegados cursen á la Dirección General de lo Contencioso todas las reclamaciones, instancias y alzadas que con arreglo á la ley de 19 de Octubre de 1889 les corresponde tramitar ó resolver, y que las administraciones de Hacienda y los abogados del Estado, según los casos, remitan á la expresada Dirección todos los datos antecedentes y noticias relativas al servicio de estadística, administración y recaudación del impuesto de derechos reales y transmisión de bienes que conforme al reglamento del mismo y demás órdenes y circulares dictadas sobre la materia, tienen el deber de facilitar, así como las consultas, cuando procedieren.

Dicha disposición se ha dictado para aclarar el Real decreto del 10 del actual, referente á que la Dirección General de lo Contencioso se encargue de la administración y recaudación del impuesto de transmisión de bienes.

Se hallan vacantes tres plazas de artilleros alumnos de la Escuela de Condestables.

Los aspirantes á dicha plaza, deberán dirigir sus solicitudes al Capitán general del departamento de Cartagena, antes del día 15 de Mayo próximo.

Los exámenes empezarán el día 1.º de Junio próximo y versarán sobre las materias siguientes:

Saber leer con corrección y escribir al dictado con buena letra y ortografía, principios de gramática castellana en que se comprendan los conocimientos necesarios para hacer un buen examen analítico y ortográfico en cualquier sistema de enumeración y reglas de los números enteros en su parte teórica y práctica.

Noticias del ejército

Destinos.—Se ha dispuesto que el primer teniente de artillería, don Adolfo Llorens y Tordesillas del tercer batallón de plaza, pase al batallón de plaza de Baleares.

Vacantes.—Se halla vacante una plaza fagot, en la música del Real Cuerpo de Guardias Alabarderos, que ha de proveerse mediante oposición que tendrán lugar el día 20 del próximo abril. Los músicos que deseen tomar parte en ellas, presentarán una solicitud al comandante general del expresado cuerpo, acompañada de copia de la filiación, las cuales deberán hallarse en la Comandancia general del mismo antes del día 22 del referido mes, pudiendo expedirse pasaporte á los que lo solicitan.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, publica una Real Orden cuya parte dispositiva dice así:

«Será dado de baja en el ejército, con arreglo al párrafo 3.º del artículo 285 del Código de Justicia Militar y sin perjuicio del resultado del correspondiente procedimiento, el jefe, oficial ó asimilado que abandone su destino ó no se presente en el mismo den-

tro de los plazos reglamentarios, si dejase transcurrir dos meses desde la comisión del delito ó falta sin justificar debidamente su situación, aplicándose desde luego este precepto á todos aquellos que por ignorarse su paradero, se hallan en las expresadas condiciones.»

Suscripción diocesana para la basílica nacional

DE Santa Teresa de Jesús

	Ptas. Cts.
Suma anterior	2008'75
D.ª Esperanza Rubí, promovedora en Palma.	10'00
D.ª Dolores Rubí	9'00
> Carmen Ferrer.	21'60
> Teresa Borrás	10'00
> M.ª Antonia Mateu y Coll	8'10
> N. N.	5'00
> Catalina Riera	15'10
> Idem	1'50
> Margarita Ana Bosch.	15'60
> M.ª Ignacia Cortés	13'10
> Antonia Catalá.	6'00
> Francisca Rotger	9'00
> Juana Vila	19'30
> Francisca Llompart	
> Margarita Marroig de Valenti	16'80
> Matilde Socias de Pano.	11'80
> Cristina Flores.	16'35
Srita D.ª Magina Ramis	9'00
> Catalina Barceló	12'60
> De id. donativo extraordinario	17'40
> M.ª del Carmen Pano.	9'00
> Margarita Arborea.	12'40
> Margarita Planas.	2'70
D.ª Dionisia de España por un año de suscripción á La Revista Teresiana.	10'00
Los PP. Agustinos por id.	10'00
Suma	2295'45

(Continuará).

Palma 19 de Marzo de 1000.—El Tesorero-Secretario, José Auba del Oratorio.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Terminan en San Miguel. A las seis de la mañana se pondrá de manifiesto el Santísimo, á las diez misa cantada. Por la tarde los actos de coro y al anochecer después del rosario ejercicio al Patriarca san José, después la solemne reserva con procesión y bendición del Santísimo.

Otras funciones
En la Catedral continúan los sermones cuaresmales por el P. Auba.
Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora del Amor Hermoso, en San Cayetano.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas
Empezarán en las Miñonas, á la Virgen de la Soledad. A las seis y media de la mañana exposición del Santísimo, enseguida empezarán las misas rezadas y al anochecer rosario, meditación, estación y la solemne reserva del Santísimo.

Otras funciones
En San Felipe Neri al anochecer habrá el ejercicio de su Santo fundador con sermón por un Padre de la misma congregación.
En las Miñonas empezarán las cuarenta horas en honor de Nuestra Señora de la Soledad; á las seis exposición y misas rezadas, al anochecer rosario, meditación, estación y reserva.
Día 23 todo como el día anterior.
Día 24 todo como los días anteriores precediendo el Te-Deum á la Reserva.

Visita á la Corte de María
A la Virgen de la Cueva Santa en Santa Clara.

De utilidad indiscutible

Las dispépsias y dolor de estómago con anemia, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.
De venta en Palma.—Farmacia de J. Valenzuela.—Plaza de la Cuartera número 2.

La certeza absoluta de que los dientes se conserven sesos, brillantes y sanos, y la boca higienicamente purísima, se adquiere solamente usando el Odol tres veces al día por lo menos.

Bibliografía

Blanco y Negro de esta semana publica un interesante número con arreglo al siguiente sumario:

Una Margarita, portada en color de Esteron; Un día de plazo, artículo de D. José Echegaray, ilustrado por Varela; Un crimen, plana de Regidor; Gaceta de la guerra, poesía de Sinesio Delgado ilustrada por Cilla; Los esquilmales en Madrid, fotografías de Asenjo; Del valle de Arratia, dibujo de Ruiz Guerrero; Fausto y Dafrosa, cuento de doña Emilia Pardo Bazán, ilustrado en colores por Méndez Branga; Preparando el espíritu, plana de Foix; El incendio de la Comedia Francesa, información fotográfica; Nota cómica, por Xaudaró; El protector de la caza, historietta de Apeles Mestre; Pintura al aire libre, plana en color de Cecilio Plá; El maestro Lens Viera, planas de música, con un artículo de Alfredo Bretañas; Ruinas, dibujo de Palao; Dolores, poesía de Manuel del Palacio, ilustrada por Blanco Coris.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	103 00
Salinera Española	205 00
Obligaciones > 6 por 100	104 00
> > 5 por 100	101 00
Bonos Municipales	86 00
Ileñas	51 00
Ferro-Carriles de Mallorca	48 00
Alumbrado por Gas	57 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 20 de Marzo.

Interior	73 30
Exterior	09 00
Amortizable	81 00
Obras 1886	85 85
Obras Nuevas 1890	72 25
Banco de España	514 00
Tabacos	421 00
Francos	30 45
Libras	32 85
Barcelona 20 de Marzo.	
Interior	73 37
Exterior	00 00
Amortizable	80 25
Cubas	85 75
Cubas 1890	72 37
Aduanas	102 00
Filipinas	91 00
Coloniales	114 00
Nortes	61 00
Francias	00 00
Paris	72 70
Francos	00 00
Alicantes	83 15

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 17.—Varones 1.—Hembras 1.
Día 18.—Varones 2.—Hembras 2.
Matrimonios: Día 17.—Ninguno.
Día 18.—Ninguno.

Defunciones: Día 17.—Isabel Mas Castellá Ribas, 3 meses, c. de los Olmos, sarampión.—Pedro Muntaner Ferrer, viudo, 86 años, c. de Carrió, arteria esclerosis.—Juana María Lull Rosselló, casada, 28 años, c. de Barattillo, tuberculosis pulmonar.—Antonio Fiol Estrañy, 14 meses, c. del Socorro, bronquitis.
Día 18.—María Bosch Capllonch, 7 meses, c. de los Olmos, sarampión.—Alejandro Font Homar, soltero, 39 años, c. de San Francisco, afección crónica del corazón.—Sebastián Llabrés Comás, 31 meses, hospital, meningitis.—Eusebio Deharo Motta, casado, 60 años, Término, cardiopatía.—Juana Torres Pol, soltera, 22 años, c. de Pont y Vich, tuberculosis pulmonar.—Lorenzo Mulet Mir, casado, 69 años, la Soledad, bronquitis crónica.—Antonio Carbonell Ramón, 8 años, c. de Murillo, tuberculosis pulmonar.—Domingo Torres Munar, casado, 65 años, c. de Valseca, neumonía gripal.—Gabriel Moya Palmer, 6 meses, c. de Bueyes, pulmonía.—Jaime Roca Bosch, soltero, 34 años, arrabal, congestión pulmonar.—Francisca Ferrá Roca, 2 meses, c. de Manteros, bronquitis capilar.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

La prensa inglesa
Madrid 20 á las 10 m.
Londres.—The Globe se preocupa de la actitud de Rusia en los asuntos del Asia y aconseja al Gobierno que vigile á los rusos, especialmente los de Persia.

Ovaciones-Chinos despedidos
Madrid 20 á las 10 m.
Valladolid.—Siguen tribután-

†

Doña Maria Ros y Gil

HA FALLECIDO DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Su hijo político don Bernardo Estela, nietos don José Estela y doña Rosa Estela, sobrinos y demás familia, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarle á Dios y asistir al rosario y conducción del cadáver que tendrá lugar á las 5 y 5 y media de esta tarde y al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrará en la Parroquial Iglesia de Santa Cruz el día 22 de 9 á 12 de la mañana.—Casa mortuoria, San Juan, 4.

No se invita particularmente.

†

DON EUSEBIO DEHARO Y MOTTA

— Ha fallecido el 17 de los corrientes en su domicilio de la Vileta —

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, madre política, primos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarle á Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma se dirá mañana á las once en la iglesia de dicho caserío.

No se invita particularmente.—El duelo se despide en la iglesia

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia á los que oyeren una misa, ofrecieran una comunión ó rezaren una parte de rosario en sufragio del alma del difunto.

dose ovaciones á los estudiantes portugueses.

Newyork.—Se ha ordenado al general Otis que despida á los chinos que prestan servicio en el ejército filipino.

Inglés enfermos
Madrid 20 á las 10 m.

Newyork.—El doctor Prevron comisario de la Cruz Roja telegrafía que en los hospitales del Africa existen 1700 ingleses enfermos.

Lotería
Madrid 20 á las 11'30 m.
> > 12'00 >

En el sorteo verificado hoy han salido premiados los números siguientes:

Primer premio de 140.000 pesetas ha correspondido al número 21.127 despachado en Pamplona.

Segundo premio de 50.000 pesetas al número 6 296 despachado en Madrid.

Tercer premio de 25.000 pesetas al número 20.848 despachado en Orense.

Con 3000 pesetas han sido premiados los siguientes:

6.503 despachado en Madrid; 17.177 id. en idem; 14 221 id. en Yecla; 2361 id. en Madrid; 9 423 id. en San Sebastián; 8.808 id. en Madrid; 1.935 id. en Huelva; 22 679 id. en Madrid; 17.059 id. en Mataró; 719 id. en Betanzos; 9.959 id. en San Sebastián; 1.797 id. en Madrid; 5.700 id. en Sevilla; 8.613 id. en Cartagena y 11.597 y 8.200 despachados en Cádiz.

Diversas noticias
Madrid 20 á las 2'30 t.

Se ha firmado la siguiente combinación de gobernadores civiles.

De Guipuzcoa á favor del señor Vivanco, de Cáceres señor Ecaay, de Valladolid señor Alonso Zabala y de Jaen señor Diaz Pedraza.

Un telegrama oficial de Barcelona quita importancia á los sucesos de anoche.

Preparanse grandes festejos y banquetes en honor de los marinos de la República Argentina.

Mañana se les recibirá en la estación del Mediodía.

El general White-La guerra
Madrid 20 á las 4'15 t.

Telegrafian de la Ciudad del Cabo que el general White marchará pronto á Inglaterra para reponer su quebrantada salud.

Dícese que el presidente Krüger cree que la campaña durará solamente un mes.

Francia y los boers
Madrid 20 á las 4'20 t.

Paris.—Le Matin publica unas cartas proponiendo que Francia ofrezca á los boers, caso de ser vencidos, hospitalidad en Madagascar, haciéndoles concesiones.

Mencheta

NOTICIAS de la madrugada

TELEGRAMAS Senado y Congreso
Madrid 20 á las 7'45 n.

En la sesión del Senado ha continuado la discusión del impuesto sobre derechos reales.

Algunos senadores se proponen tratar los asuntos ocurridos últimamente en Barcelona.

En el Congreso el señor Montilla dirige censuras durísimas al Gobierno y á las autoridades de Barcelona.

El señor Dato las defiende.

El general Weyler ha presentado una proposición que ha sido defendida por el señor Azcárraga.

Ha rectificado el señor Romero Robledo y se ha levantado la sesión.

Una proposición
Madrid 20 á las 8'10 n.

En el Congreso se ha autorizado de la lectura de una proposición suscrita por los señores Conde de Sallent, Maura y Conde de San Simon, proponiendo la construcción de una carretera que partiendo de Estallenchs y pasando por S'Arracó vaya á terminar en Andraig.

Mencheta.

Las afecciones catarrales y pulmonares como también los convalecientes de dengue ó trancazo se curan con el jarabe de glicero fosfato de cal al guayacol del Doctor Aguiló.

De venta en la Farmacia del señor Forteza y principales boticas. Precio 8 pesetas frasco.

FERRO-CARRILES de MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que registró desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas de Palma

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

Entradas á Palma

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo.

Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

MARZO
21
MIÉRCOLES

MARZO
22
JUEVES

1543.—Muere el rey de Francia Francisco.

79 | San Benito abad fundador | 286

1817.—Suprímese, en Chile, los títulos de nobleza.

80 | Santos Ambrosio de Sena | 285 y Bienvenido obispo.

ABONOS QUIMICOS — ALZAMORA HERMANOS — PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR — ABONOS QUIMICOS

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Marzo

Línea de Cuba México.—El día 20 de Santander y 21 de Coruña, saldrá el vapor «Reina María Cristina», para Habana y Veracruz.

El día 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, saldrá el vapor «Monserat» directamente y sin trasbordo para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para Ponce, Mayagüez, Aguadilla, Arrecife, Frontera, San Juan Bautista de Tabasco, Tampico, Tuxpan, Campeche, Liguana, Ocazacoacoaleos, Misantlan, Nautla, Teclutla y Nueva Orleans.

Línea de Filipinas.—El día 24 saldrá de Barcelona el vapor «Ali-cant», directamente y sin trasbordo para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore, Penang, Ho-Ilo y Manila, y con trasbordo para la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Po.—El día 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, saldrá el vapor «Larache», para Casa blanca, Mazagán, Las Palmas, puertos de la Costa Occidental del Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias.—El día 17 de Marzo, saldrá el vapor-correo «M. L. Villaverde», admitiendo carga y pasaje para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, con escalas en Valencia, Málaga y Cádiz.

Línea de Tángor.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángor: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, acógiase á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

LA TOS

por rebelde é inveterada que sea

Bronquitis aguda y crónica.—Catarrros de la garganta y pecho.—Falta de expectoración.—Afonía.—Resfríos.—Difteria.—Coqueluche (enfermo de los niños).—Opresión.—Laringitis.—Rouquera y todas las enfermedades de la garganta y pecho se curan siempre con el

Jarabe Polibalsámico GIOL

Basta en muchas ocasiones el consumo de una sola botella para conseguir alivio notorio y hasta curación.

Venta: Farmacia Giol, Poniente 31, principales farmacias

Frasco, 4 pesetas

IMPOTENCIA

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

Curación rápida con la renombrosa Pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Se afianza se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas botó en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositarlo en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 84 y 86.

Casa Banqué

Unico depósito de los tan acreditados en esta plaza

Pianos Chassigne

Venta á plazos desde CINCO DUROS mensuales en adelante.

Armoniums é Instrumentos

para banda y orquesta de acreditadas marcas. MUSICA de todas clases y ediciones. Precios económicos.

Venta á plazos sin entrada

Nota.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

COLON 34-PALMA

Agricultura

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

La Maravilla MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos agotados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se inverte.

ABONOS ESPECIALES PARA

VINA
NARANJO
ALMENDRO
ALBARICOQUE
ALGARROBO
CEREALES
HIGUERA
OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Desán toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

Se desea vender

una bonita casa de recreo con jardín y toda clase de comodidades, situada en el caserío de San Serra. Informarán calle de San Miguel 51.

Cure la bronquitis, influenza é angina y todas las afecciones del aparato respiratorio, por causas que sean.

MADIE TOSE
TOMANDO LA PECTORINA PIZA

LAS MALAS DIGESTIONES

acidas, vómitos, extrínjicos habituales, etc., se curan siempre con la **Pancreatina absoluta Turró**. Con solo veinte gotas de este líquido, es digerido en tres horas un kilo de carne.

Depositarlo: Juan Valenzuela, Farmacia, Plaza de la Chartera número 2, Palma.

Agencia Ineraria

TALLER DE ATAQUES

Arabi 14 y 17—(Cuesta de la Pola)

Esta Agencia ofrece una serie de servicios y es la única en su clase que puede suministrar en baratura y buena construcción.

TOS

EL REMEDIO MAS EFICAZ

Pastillas Paneraj

Depósito y venta: Don José Juan, Marina 20 y Mar, 23, Palma de Mallorca.

La Catalana

CORSETERIA, BROSSA 16, PALMA

Ribos y de garter corsets

PARISIEN

Desde 8 á 100 pesetas uno.

Especialidad en la medida y en corsets higiénicos para señoras delicadas.

Fajas ventrales. Composturas de todas clases. Verdadero corte «parisien».

NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsets.

PRODUCTOS ESPECIALES

Farmacia de J. Torrens

SÓLLER

VINO URANADO PÉPSICO, Especialísimo para la curación cierta y segura de la **DIABETES**.

PILDORAS ANTILEUCORREICAS. Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, los colores pálidos, debilidad, etc.—Pídanse prospectos.

DE VENTA

Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de las Copiñas.
Barcelona: Farmacia del Dr. Pizá; Sociedad Farmacéutica Española y J. Uriach y C.
Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; idem del Dr. Blas y Manada.
Valencia: Hijos de Blas Cuesta.
Málaga: Farmacia del Dr. Pelaez y Bermudez.

DOLORES DE CABEZA

Desaparecen pronto y completamente con la

Cefalina Rosselló

El que tose es porque no usa los Discoides pectorales

ROSSELLÓ

Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacias viuda de Obrador y señores Valenzuela.

¡OJO! AGRICULTORES

No comprar ningún sueno ni abono químico sin probar antes los tan acreditados marcos

CAMPANA

de B. GUILLÉN LOPEZ E HIJO, Banqueros, Alicante.

Depósito exclusivo para toda esta comarca

BERNARDO ESTELA

(SOBRE MUELLE)

proveedor de los Señores socios de la Cámara Agrícola, quien facilita toda clase de datos y precios.

Almohada de muebles

Se vende una estantería de primera y mostrador (tearoll) y todos los demás muebles, San Elias, número 19.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entorsejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero. ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Padro

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Chartera 2, Libertad 10. Don Jose Casanovas, peluquero, Cadena 6.

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de abano. Se aplica es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PERSPECTAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

En Palma: Valenzuela Farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquero y demás farmacias y perfumerías.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

¡OJO! AGRICULTORES

CAMPANA

de B. GUILLÉN LOPEZ E HIJO, Banqueros, Alicante.

Depósito exclusivo para toda esta comarca

BERNARDO ESTELA

(SOBRE MUELLE)

proveedor de los Señores socios de la Cámara Agrícola, quien facilita toda clase de datos y precios.

Agencia Internacional

BARCELONA

Esta Agencia en combinación con la casa «Expres Villalonga de Buenos Aires» se encarga de remitir á la América del Sur y Central toda clase de encomiendas y cargas.

SE DESPACHAN PASAJES Y EQUIPAJES

Para más informes CENTRO DE ANUNCIOS, Palma.

Colección de documentos referentes á la **Escuadra de Operaciones de los Antillas** por don Pascual Cervera.

Precio 1 peseta

De venta en casa Amengual y Muntaner: Cadena, 2—Palma.

Almohada de muebles

Por ausentarse su dueño, se vende todos los de una casa particular y muebles cosas para su casa.—Calle de Pelaires, 69, número 6, firmarán.

Venta

Se desea vender una casa situada en la calle de Apantadores, número 52.

Informarán en la misma

Se vende

Tanta se vende como se alquila un gran local útil para cualquier industria, dispone de un motor de fuerza 30 caballos, fuerza hidráulica por unos días, en capacidad es de unas catorce áreas, hay agua de pozos, dos cisternas, establos, un gran almacén y casa con todas las comodidades. Informarán en el Centro de Anuncios.

Almohada de muebles

Se vende una estantería de primera y mostrador (tearoll) y todos los demás muebles, San Elias, número 19.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entorsejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero. ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Padro

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Chartera 2, Libertad 10. Don Jose Casanovas, peluquero, Cadena 6.